

La Prensa

Precios de suscripción

Provincia, un mes	Ptas. 1'50
Península, trimestre	Ptas. 6'00
Extranjero, semestre	Ptas. 15'00

Para anuncios y esquelas mortuorias, en la Administración.

Corresponsales en todos los pueblos de Tenerife y en las islas.
Se publica todos los días, incluso los domingos.
DIRECCION TELEGRAFICA: "PRENSA", — TENERIFE

Número del día, 5 céntimos
DIARIO DE LA MAÑANA
Número atrasado, 10 céntimos

Oficias: Valentín Sanz, núm. 15
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO:
LEONCIO RODRIGUEZ

**PRIMER ANIVERSARIO
LA SEÑORA**

D.^a Carmen Barreto de Delgado
Falleció en esta capital el 29 de Noviembre de 1918

Su viudo, don Antonio Delgado y del Castillo; sus hijos, don Manuel, don Antonio, don Juan, don Leoncio y doña Carmen; hijos políticos, nietos y demás parientes;

Ruegan a sus amistades y personas piadosas asistan al funeral que por el eterno descanso del alma de la finada, se celebrará en la parroquia de San Francisco de esta capital, el sábado, 29 del actual, a las 9 de la mañana; favor que agradecerán.
Santa Cruz de Tenerife, 26 de Noviembre de 1919.

**PARA "LA PRENSA"
EL ORGULLO**

Yo no comprendo al orgulloso. No hay cimientos ni puntales para ninguna especie de orgullo. ¿El orgullo de la belleza? ¡Qué poco vive la flor de la belleza humana! La marchita el soplo de la edad y la deshoja la mano descarada de la muerte. ¿El orgullo de la riqueza? Acumulación que puede convertirse fácilmente en dispersión. ¿El orgullo de la ciencia? ¡Pobre ciencia, en definitiva, la ciencia del hombre! Ni aún le ha enseñado a conocerse a sí mismo. ¡Le ha engrandecido la vida material, pero le ha dejado desierto el espiritual! ¿El orgullo de la fuerza? Resultado de una misteriosa lotería que no asegura la felicidad ni pone a cubierto del fastidio.

Nada justifica el estar orgulloso. Sólo la obra exclusivamente propia, que nos crea un nombre, que nos da un apellido, por ser cosa nuestra, fruto de nuestro esfuerzo, ofrece alguna base al sentimiento de la exaltación del yo. Pero ni esto tampoco, bien considerado; que el hombre no valdría nada sin el concurso de infinitas cooperaciones, y tal es como le forma el mundo en que vive, ni como quisiera ser. Lo que de fuera se le suma hace su individualidad; lo que tiene dentro, sería valor innético e ineficaz completamente si no fuera desarrollado, afinado, corroborado por las grandes energías exteriores y complementarias.

Nadie tendría razón para mostrarse orgulloso sino aquel que con verdad dijera: —Yo soy, en absoluto, obra de mí mismo.

¿Y hubo alguien, jamás, que estuviese autorizado para aventurar semejante afirmación?

Todos los cadáveres, caen al mar... al mar del olvido, cuyas vastas profundidades no alcanzan a medir. Sus aguas negras cubren, con más o menos rapidez, todas las memorias. Los hombres excepcionales se hundieron lentamente, pero tocan al fin el fondo. Ello depende de la resistencia que opone la adhesión admirativa de la posteridad. Le surgen como piedras más o menos pesadas. Años o siglos dura el descanso.

Orgulloso, por muy alto que estés, por muy ilustre que seas, vendrá un tiempo en que ni siquiera habrás sido.

Y, entonces, desgraciado; ¿qué quedará de tí?

Francisco González Díaz.

DE SOCIEDAD

Se encuentra enferma de algún cuidado, en La Laguna, una hija del comandante de Artillería don Salvador Clavijo y Beñecourt.

—En la Casa de Salud del doctor Rodríguez López ha ingresado, para sufrir operación, la señora doña Nicolasa Ramos, esposa del comandante de Administración Militar, don Alfredo García.

—De su viaje de la Península ha regresado el comerciante de esta plaza, don Manuel Quintano, acompañado de su sobrina, la señorita Celina Pérez.

—En el vapor «Manuel Calvo», regresaron ayer de su viaje a la Península, el deán de la Catedral de Laguna, don Alejandro de la Peña y Butillo, y el ingeniero agrónomo don Juan Augusto Rameu y Hardisson.

Leopoldo F. Trujillo
ALFONSO XIII, NUMERO 91

Oro, plata y piedras preciosas, paga el máximo de su valor
Gran surtido en relojes de las marcas más acreditadas y de toda clase de alhajas
Fabricación y reformas en joyería, platería, relojería y bisutería — Siempre las últimas novedades —
VENTAS A PLAZOS

DON QUINTIN BENITO

En la vecina ciudad tuvo lugar ayer tarde el sepelio del que fué honorable catedrático y bondadoso amigo, don Quintín Benito y Benito.

El acto, que fué presidido por el claustro de profesores del Instituto General y Técnico y Sección Universitaria de La Laguna, autoridades y otras respetables personas de esta capital y aquella ciudad, constituyó una verdadera manifestación de duelo.

En el cortejo fúnebre figuraban todos los alumnos del Instituto y Sección Universitaria, muchos de los antiguos discípulos del finado y un gran gentío integrado por todas las clases sociales.

Don Quintín Benito fué siempre un modelo de profesor, bueno, afectivo, condescendiente con sus alumnos, a los que profesaba un cariño paternal. Era el que con más entusiasmo supo exaltar siempre los méritos de los buenos estudiantes, y a la vez, el que con mayor solicitud y tolerancia, dispensaba cariñosamente los defectos a los que por falta de inteligencia o sobre de pericia, no llegaban a la altura de sus sabias enseñanzas.

De ahí que todos los discípulos, sin reservas ni distinciones, profesaran al veterano y bondadoso maestro un afecto sinceramente filial, y vieran en él el mejor premio a sus desvelos y la más amable disciplina para sus yerros.

Fue diversas veces director del Instituto, cargo que le correspondía por derecho propio, pero que rehusó, dando pruebas de una modestia que era un nuevo timbre en el capítulo de sus virtudes.

Regentó su cátedra durante más de 47 años, sin que ni una sola vez, ni de compañeros ni de alumnos, empañara su brillante carrera. Y tal era el amor que sentía por el ejercicio de su ministerio, que cuando fué jubilado, pidió y obtuvo, previa prueba de su capacidad nunca desmentida, la autorización correspondiente para continuar desempeñando su cátedra.

Mas un decreto draconiano del Ministerio de Instrucción pública, le privó al fin, hace año y medio, de ese ejercicio que constituía su más cara y grata ocupación.

Y puede decirse que eso fué su muerte. Alejado de sus compañeros y sus discípulos—los más grandes amores de su vida, que confundía y hermanaba con los sagrados deberes de familia— a D. Quintín, el bueno, el santo, no le quedaba más que morir.

¡Pobre don Quintín! ¡Con qué sana emoción, con qué íntimo y doloroso cariño le recordamos y rezamos hoy todos los que con él aprendimos—no solo matemáticas, aquella árida mixtura que era la gran paradoja de su espíritu— sino a ser tolerantes, a ser buenos.

Cuando la hora malhadada de la jubilación forzosa vino, don Quintín fué objeto del homenaje más emotivo y sincero que ha tributado la juventud estudiantil. Todos sus alumnos de entonces, y todos los que lo fueron desde el año 70 hasta ahora, le consagraron y exaltaron debidamente, en un acto que se recuerda como una de las manifestaciones más puras y merecidas que se han ideado en Canarias.

El ilustre maestro fué últimamente honrado con el cargo de director honorario del Instituto; era diputado provincial, y ostentó además otros cargos que le sirvieron siempre para hacer patente de su virtud, de su caballerosidad y hombría de bien.

¡Descansen en paz el insustituible profesor, el dilecto amigo!

Pruebe usted los vinos y licores de SAUTU Y COMPANIA, JEREZ. Son excelentes.

Por cable y telegrafía sin hilos

(Servicio especial de LA PRENSA)

DEL EXTRANJERO

Consejo interaliado
Roma.—El Consejo interaliado se ha reunido en Roma con el fin de estudiar todas las cuestiones que se refieren al abastecimiento de Austria.

El peligro de las minas
Zurich.—Algunos aviadores que volaban sobre la costa de Jutlandia, han visto en un lugar 41 minas y en otro 72, a la deriva.

Alemania, socialista
Paris.—Dice «Le Temps»: En el extranjero se dan difícilmente cuenta de los éxitos ya alcanzados en Alemania por los socialistas.

Se ha abolido el derecho de la propiedad; hay obligación de alojar a las personas que envía la Comisión comunal; no se puede desahuciar a los arrendatarios.

Este mes una Comisión de arquitectos municipales visitará los inmuebles lujosos y los hoteles de los barrios del oeste en Berlín, y decidirá con absoluta libertad las transformaciones que deben hacerse en esas casas para albergar a los sin domicilio, que continúan llegando a Berlín.

Los periódicos yanquis reducen su tamaño
Nueva York.—A causa de la falta y la carestía del papel los periódicos americanos se verán obligados a reducir el tamaño de sus ediciones y aumentar las tarifas de publicidad.

La Asociación de propietarios de periódicos celebrará una reunión para llegar a este acuerdo.

El tribunal de presas
Amberes.—El Tribunal de presas ha dictado sentencia en el asunto de los barcos alemanes refugiados en Amberes en 1914. Se trata de 53 barcos, que desplazan 150.000 toneladas.

Tendero condenado
Paris.—El Tribunal correccional ha condenado a quince días de prisión y 1.000 francos de multa a un tendero de comestibles que vendía a 18 y 20 francos la manteca, tasada en 14 y medio francos el kilo.

Los Estados Unidos y Rusia
Londres.—Dicen de Nueva York que el departamento de Estado anuncia que el gobierno americano no aprobará ningún proyecto que implique el menor compromiso con el gobierno bolchevquista y que no tomará parte en ninguna conferencia donde sean admitidos representantes bolcheviquistas.

La ayuda militar de Polonia
Varsovia.—Comunican de Helzingfors que la esperada llegada a Varsovia de un delegado del gobierno letón está relacionada con las negociaciones de un ayuda militar de Polonia a los países bálticos.

A Vilna ha llegado ya una Delegación letona, que fué recibida por el general Pilsudski, al cual ha presentado una petición de ayuda de parte de Polonia al joven Estado letón, cuya independencia está seriamente amenazada.

Fábricas cerradas
Basilea.—Telegrafían de Berlín que las fábricas de vidrios del distrito de Heyda, en Bohemia, se han visto obligadas a apagar sus hornos a causa de la falta de

carbón. El gas y la electricidad han quedado también suprimidos en diferentes lugares.

La industria textil quedará asimismo paralizada en toda Bohemia si continúa la escasez de carbón.

DE LA PENINSULA

Sesiones de Cortes
Madrid, 26. (Servicio recibido con retraso).—En la sesión de hoy en el Congreso apoyó el señor La Cierva una proposición encaminada a que se dicten medidas para contener la carestía de los alimentos.

Abogó también por que esas medidas se hagan extensivas a las provincias.

La proposición del señor Cierva fué desechada en votación nominal.

La exportación de arroz
Se planteó luego un debate a propósito de la exportación de arroz.

Con este motivo se produjeron varios incidentes sin mayor importancia.

Proyecto de utilidades
Discútese también el proyecto de utilidades.

El diputado por Tenerife, señor Benítez de Lugo, formuló un voto particular, retirándolo luego.

El Congreso desechó también otros votos particulares de varios señores diputados.

Sobre las juntas de defensa
Los parlamentarios republicanos han presentado una proposición encaminada a que se declaren ilegales las juntas de defensa.

En el Senado
En la sesión de la Alta Cámara se han pronunciado sentidos discursos necrológicos con motivo de la muerte del ex-ministro, marqués de Vadillo.

Por los maestros
El señor Royo Villanova hizo uso de la palabra, interesándose por las mejoras que solicitan los maestros nacionales.

A vueltas con el sindicalismo
Se entabla después un debate sobre la cuestión sindicalista, rectificando el señor Doval.

El ministro de la Gobernación, señor Burgos Mazo, censura la actuación de algunos patronos, que—dice—entorpecen la pronta solución del conflicto.

Rumores de huelga
Han circulado rumores de que mañana será planteada la huelga general en esta Corte.

Interrogado el señor Sánchez Toca sobre el particular, lo ha negado rotundamente.

Una bomba
Comunican de Barcelona que ha sido hallada una bomba, la cual pudo ser apagada por unos transeúntes.

Muerte del ministro del Japon
Madrid, 27-15'45.—Ha fallecido repentinamente el ministro del Japon en esta Corte.

El cadáver será enterrado provisionalmente en el cementerio civil, con objeto de trasladarlo luego al Japon.

Los ferroviarios a la huelga
Los obreros ferroviarios han notificado al gobernador civil que mañana se declararán en huelga. Esta actitud obedece a haberse la Compañía negado a admi-

tir en el trabajo a un compañero que había sido despedido injustamente.

La excelencia para el Cabildo
La Gaceta publica hoy una disposición concediendo el tratamiento de excelencia al Cabildo insular de Tenerife.

Otro petardo
En la calle Bot, de Barcelona, ha hecho explosión otro petardo, causando destrozos de considerable.

Prodújose gran alarma entre los vecinos.

Consejo en Palacio
Madrid, 27-24.—Se ha celebrado un Consejo de ministros en Palacio.

El señor Sánchez Toca informó ampliamente al rey respecto a las cuestiones de índole exterior y a los problemas sociales que se hallan planteados.

También se ocupó de la marcha de los debates en el Congreso.

Honores de general
Se ha firmado un decreto concediendo honores de teniente general al cadáver del ministro del Japon.

Por el Magisterio
El jefe del gobierno ha recibido varios telegramas de los sindicatos católicos de provincias, solicitando mejoras para el Magisterio.

Ultimas noticias
Sin carbón y sin espectáculos

Paris.—Se ha creado un grave conflicto con motivo de la escasez de carbón.

El gobierno ha dictado órdenes para que sean clausurados todos los espectáculos de Paris.

La situación en Rusia
Paris.—Se tienen noticias en extremo alarmantes respecto a la situación en Rusia.

En varias poblaciones ocurren disturbios originados por la carencia de alimentos.

Todos los que protestan del régimen del gobierno, son fusilados en el acto, sin previo trámite.

Graves sucesos en Fuchon
Paris.—La Legación japonesa en Francia ha recibido informes de su gobierno, sobre gravísimos sucesos ocurridos en Fuchon, a causa del boicot que se aplica a todas las mercancías de origen japonés.

Un grupo de chinos han quemado numerosas mercancías.

Muchos marinos japoneses desembarcaron en Fuchon, entablando sangrientas colisiones con los chinos.

Con objeto de amparar a sus súbditos, el gobierno japonés ha enviado a Fuchon un crucero y dos torpederos.

Temores de revolución
Lisboa.—Existen de nuevo fundados temores de una próxima revolución.

Se ha podido comprobar que se preparaba un movimiento contra el gobierno.

Las tropas han sido acuarteladas, ordenándose también el registro de muchos domicilios.

BOLSA DE MADRID
Cotizaciones del día 26

Londrés a la vista	20.49
Paris a la vista	53.10
4 por 100 interior	75.25
Acciones Banco España	528.00
5 por 100 amortizable	96.60
4 por 100 amortizable	00.00
Deuda exterior 4 por 100	86.70
Ferrocarriles del Norte	220.00
Marcos	12.60

GOBIERNO CIVIL

La Cámara Agrícola
Ayer se constituyó en este Gobierno civil la Cámara Agrícola provincial, con objeto de proceder a la elección de varios cargos.

He aquí el resultado de la elección: Presidente, D. Leoncio Buergo y Fernández de la Hoz; primer vicepresidente, D. Andrés de Arroyo; segundo vice, D. Julián Rodríguez Pastrana; tesorero, D. Manuel Cañadas; y contador, D. José Silito.

Junta de Subsistencias
Per falta de número, no pudo ayer reunirse la Junta provincial de Subsistencias.

En su consecuencia, ha vuelto a ser citada para hoy, a las 10 y media.

Veremos si se lleva a cabo la reunión, pues en caso contrario será señal de que ya se ha resuelto entre nosotros el pavoroso problema de la vida.

Con que, no se reúna la Junta, y estamos salvados.

EL "MANUEL CALVO"
Ya se ha despejado la incógnita que pesaba sobre la misteriosa detención del vapor de la Compañía Trasatlántica «Manuel Calvo» que, procedente de Cádiz y Las Palmas, debió arribar días pasados a nuestro puerto, de paso para Cuba y Centro-América.

El delegado del Gobierno en Gran Canaria telegrafió ayer al gobernador civil, Sr. Richi, informándole de que las autoridades sanitarias de Las Palmas habían dispuesto la detención del buque en aquel puerto, a consecuencia de llevar un caso sospechoso; al parecer de peste.

En vista de ello, el «Manuel Calvo» fué alista convenientemente, procediéndose sin pérdida de momento a realizar las prácticas que prescribe la ley de Sanidad exterior.

Una vez hecho esto, el buque fué sometido a observación, hasta que pudo comprobarse que se hallaba fuera de todo peligro infeccioso; y, en su consecuencia, el director de la Estación Sanitaria dió las oportunas órdenes para que fuese admitido a libre pláticas, quedando en suspenso el despacho del buque para Lazareto sucio, como en un principio se pensó y aquí se dijo.

Afortunadamente, parece que en esta ocasión no tendremos que lamentar la luctuosa visita de la peste, cuyo solo anuncio, debido a las distintas versiones circuladas, ya había empezado a inquietar al vecindario.

El «Manuel Calvo» salió ayer a las 10 de la mañana, con rumbo a este puerto, donde arribó a eso de las seis de la tarde, conduciendo pasajeros y correspondencia de la Península.

Seguidamente continuará viaje para Cuba, no llevando la correspondencia que había dispuesta para la Gran Antilla, porque debido a las seguridades dadas sobre la existencia de peste a bordo, esta Administración de Correos entregó las sacas al vapor «P. Claris», que ayer zarpó con el mismo destino.

POR LA SALUD PUBLICA
La leche es un veneno

Estamos cansados de hacer denuncias y más denuncias sobre los criminales abusos que cometen muchas vendedoras de leche, adulterando el artículo con aguas sucias y sabe Dios con qué otra clase de enjugos, o vendiéndolo a sabiendas de que procede de animales enfermos.

Sin embargo, no hemos logrado que la persecución de semejantes estafadoras se haga de una manera permanente e implacable, conforme requiere la gravedad del abuso a que aludimos.

De vez en cuando se pone de moda eso de pesar la leche y, durante unos días, se dan instrucciones a la guardia municipal, se descomisa un par de centenares de litros que se envían a los asilos—para que se mueran los asilados—y, transcurrido cierto tiempo, cesa la tarea y otra vez las lecheras a hacer de las suyas y a envenenar al vecindario.

Las consecuencias de semejante lenidad no pueden ser más fatales. He aquí, como prueba, el resultado del análisis de cierta cantidad de leche que antesyer adquirí un conocido funcionario de esta capital y envié con tal objeto al Laboratorio.

«La leche—dice—ha resultado ser de poca densidad, escasa en manteca, y abundante en gérmenes patógenos, mereciendo especial mención los pneumococos, que existen en cantidad considerable, siendo por tanto nociva para el consumo».

¿Qué dice a esto el señor alcalde?

